

Memoria de Actividades

Curso Académico 2014-2015

Vicerrectorado de Relaciones Institucionales y Relaciones Internacionales

A lo largo del curso académico 2014/15, el Vicerrectorado de Relaciones Institucionales y Relaciones Internacionales ha desarrollado su actividad en los dos ámbitos que le son propios, realizando una política de apertura de relaciones de la Universidad con agentes externos para la captación de recursos de diverso tipo. La UCM tiene en la actualidad un total de 3.805 Convenios Institucionales vigentes con diferentes instituciones públicas y privadas españolas. En concreto, a lo largo del curso se han gestionado y tramitado más de 1.229 convenios de colaboración de muy diversa índole y con diferentes empresas, universidades, fundaciones y otras organizaciones públicas y privadas.

Además, en el ámbito **Institucional**, se han gestionado, en lo que respecta a su revisión y firma, los Convenios de prácticas de estudiantes que se tramitan a través del Centro de Orientación y Empleo – COIE, en total 1.096, y de la Fundación Universidad Empresa, 65 convenios.

La Universidad Complutense de Madrid y su Fundación General ha proseguido con éxito las actividades de la Escuela Complutense Latinoamericana en el curso académico 2014 – 2015. La Escuela Complutense Latinoamericana, que el próximo año cumplirá su décimo aniversario, es una iniciativa de carácter formativo cuyo propósito principal consiste en potenciar un marco de cooperación universitaria de ámbito internacional, con el objetivo de estrechar los vínculos que interrelacionan a nuestra universidad con el resto de las instituciones académicas de América Latina. En este curso académico, la Escuela Complutense Latinoamericana ha desarrollado la decimoctava edición en la Universidad Nacional San Marcos de Lima (Perú) en el mes de octubre y noviembre de 2014 (del 27 de octubre al 7 de noviembre de 2014), país al que ha acudido por primera vez y la decimonovena edición en la Universidad Tres de Febrero, Buenos Aires y Universidad de La Plata, La Plata (Argentina) entre los meses de febrero y marzo de 2015 (del 23 de febrero al 6 de marzo de 2015). En total, han participado en ambas ediciones un total de 102 profesores y profesoras, siendo 48 de la Universidad Complutense. Se han impartido 24 cursos a 589 estudiantes procedentes de 19 países, como Argentina, España, Paraguay, Ecuador, Bolivia, México, Perú, Brasil, Chile, Colombia, Uruguay, Corea del Sur, Venezuela, Bolivia, Cuba, China, Italia o EE.UU.

Continuando con la política institucional de Cooperación Universitaria al Desarrollo, se ha resuelto la XI Convocatoria UCM de Proyectos de Cooperación al Desarrollo con la financiación de 13 proyectos dirigidos por miembros de la UCM, que desarrollan sus actividades en diferentes países con menor Índice de Desarrollo Humano, en la Comunidad de Madrid y en la misma UCM con proyectos de educación para el desarrollo y sensibilización. El acuerdo fue adoptado por la Comisión de Cooperación al Desarrollo de la UCM celebrada con fecha 11 de diciembre de 2014.

Con fecha 9-10 de octubre de 2014 se celebraron, en colaboración con el IUDC, unas sesiones informativas sobre formulación de las intervenciones de cooperación al desarrollo, dirigido a miembros de la UCM que demanden formación para la formulación de proyectos CUD.

Se han concedido 10 ayudas por un importe de 2.000€ cada uno de ellas a estudiantes UCM de las Facultades de Educación, Psicología, Físicas, Políticas y Sociología y Trabajo Social, en la V Convocatoria de Ayudas para la realización de Prácticas Externas, Practicum y Proyecto de Fin de Carrera en Cooperación al Desarrollo de la UCM, que han realizado su trabajo con una estancia de dos meses en proyectos desarrollados en Nicaragua y en Bolivia. El acuerdo fue adoptado por la Comisión de Cooperación al Desarrollo celebrada con fecha 11 de diciembre de 2014.

LA AECID, a través de la Convocatoria de Subvenciones para Acciones de Cooperación al Desarrollo, ha concedido a la UCM una subvención de 152.150€ al proyecto "Aplicación de tecnologías de bajo coste para la perforación de pozos de agua potable en el sur de Mali", bajo la dirección técnica del Profesor de la UCM D. Pedro Martínez Santos, de la Facultad de CC, Geológicas, proyecto que es gestionado a través del Servicio de Relaciones Institucionales y Cooperación al Desarrollo.

Se han organizado y participado en diferentes eventos como la Organización de la I Jornada Complutense Solidaria, celebrada el 16 de diciembre de 2014 en el Campus de Moncloa, o el II Workshop de Actores de la Cooperación al Desarrollo de la Comunidad de Madrid, organizado por las universidades públicas madrileñas y celebradas en la UAH el 24 de septiembre de 2014.

La UCM participa, junto con el resto de universidades públicas madrileñas, en el Programa de Voluntariado Internacional de Universidades Públicas de la Comunidad de Madrid. En este curso académico han sido seleccionados dos estudiantes de la UCM para desarrollar su trabajo, en el marco de proyectos de cooperación al desarrollo, en Universidades de Ghana y Honduras durante los meses de junio a diciembre. Este programa es financiado íntegramente por la CM.

La UCM sigue participando en el Programa de Voluntariado en los Campamentos de Refugiados Saharauis de Tindurf (Argelia), y ha intervenido activamente en el desarrollo de las IX Jornadas de las Universidades Públicas Madrileñas sobre el Sahara Occidental, celebradas en la UAM, así como en la organización de 39ª Conferencia Europea de apoyo y solidaridad con el pueblo saharauí-EUCOCO, celebrada los días 14 y 15 de noviembre de 2014 en la Facultad de Ciencias de la Información.

El 1 de diciembre de 2014 las Universidades Públicas Madrileñas organizamos la "I Jornada de Voluntariado de las Universidades Públicas Madrileñas", en la que se trataron cuestiones relacionadas con las buenas prácticas en voluntariado universitario, y en la que se presentaron experiencias de estudiantes de todas las universidades en diferentes programas de voluntariado social e internacional en los que han participado.

En lo que respecta al Voluntariado Social, la UCM continua participando, junto con el resto de universidades públicas madrileñas y la Universidad de Comillas, en el Programa de Convivencia Intergeneracional y solidario "Convive", financiado por la Comunidad de Madrid y coordinado por Solidarios para el Desarrollo. Desde su inicio en 2014, se han recibido 492 solicitudes, con 75 convivencias realizadas, de las cuales 28 han sido de estudiantes UCM.

Un año más, conjuntamente con la UPM, y en colaboración con la Escuela de Formación en Voluntariado de la Comunidad de Madrid, se han impartido tres

Cursos de Formación en Voluntariado internacional y social dirigido a estudiantes de ambas universidades, con una alta demanda y participación.

También se han organizado y desarrollado, junto con la UPM, Solidarios para el Desarrollo y Ongawa, las X y XI ediciones del Curso de voluntariado, exclusión y cooperación al desarrollo, a los que han asistido cerca de 200 estudiantes.

A lo largo del curso 2014/2015, el Vicerrectorado de Relaciones Institucionales y Relaciones Internacionales, en lo que respecta al ámbito de la CUD, ha asistido a las reuniones de la CICUE celebradas en la Universidad Miguel Hernández, de Elche (13-14 de noviembre de 2014) y la Universidad Oviedo (12-13 de mayo de 2015) con la participación en la Comisión de Cooperación al Desarrollo, así como en los distintos grupos de trabajo creados en el seno de esta Comisión de los que formamos parte, para tratar asuntos relacionados con la CUD.

La Jefe del Servicio ha asistido a las III Jornadas del OCUD-CRUE "El rol de las universidades como actores de desarrollo en la Agenda Post 2015", celebradas en la Universidad de Granada los días 6 a 7 de noviembre de 2014.

En el ámbito **Internacional** se firmaron 46 nuevos convenios internacionales bilaterales con universidades de todo el mundo. Con ello la UCM cuenta en la actualidad con 653 convenios internacionales firmados.

En el marco de dichos acuerdos, se ha promovido el intercambio académico, mediante estancias de corta duración, potenciando la presencia y participación de profesores, permitiendo la movilidad de 37 miembros del personal docente de la UCM y se han recibido 17 visitas de profesores extranjeros.

Se ha firmado un convenio entre el Ministerio de Educación de Ecuador, la Fundación para la Proyección Internacional de las Universidades Españolas-Universidad.es, La Universidad Autónoma de Madrid, La Universidad de Barcelona, la Universidad Nacional de Educación a Distancia, y la Universidad Complutense de Madrid, para la implementación del primer programa piloto de maestrías semi-presenciales en formación del profesorado de educación secundaria destinados a docentes ecuatorianos. En el marco de este convenio se han desplazado inicialmente 85 profesores de la UCM.

Para los alumnos españoles se ofrecieron 35 becas de intercambio semestrales por **CONVENIO INTERNACIONAL**, con plazas en 16 universidades de 11 países. Todas contaban con matrícula gratuita en la Universidad de destino, 12 incluían una ayuda complementaria y 4 recibieron una ayuda para el billete de avión sufragado por la Casa Sefarad. Además se gestionó la estancia de 78 estudiantes extranjeros procedentes de universidades de América, Asia, Europa y Oceanía que acudieron a la UCM en el marco de un convenio internacional.

Durante el curso 2014-15 el Banco Santander continuó su apoyo a la movilidad con Iberoamérica a través de diversas convocatorias. En primer lugar, la tercera convocatoria del **PROGRAMA DE BECAS IBEROAMÉRICA. ESTUDIANTES DE GRADO. SANTANDER UNIVERSIDADES** con 40 plazas semestrales para alumnos de licenciatura, diplomatura o grado en instituciones de Argentina, Brasil, Chile, México y Perú, en total se ofertaron plazas en 12 universidades. Dicha convocatoria ha sido financiada por el Banco Santander.

Continúan las actividades con el **IES** (Institute for the International Education of Students). Durante el curso 2014-15 se han concedido 5 becas a estudiantes UCM para realizar un curso de verano en la Universidad de Loyola (Chicago) y 3 para trabajar como *Spanish Teaching Assistant*; con la Universidad de **Wesleyan** se ofertaron 2 plazas con la misma finalidad.

En el ámbito de los **programas con Estados Unidos**, 34 estudiantes norteamericanos han desarrollado sus estudios en la UCM, anual o semestralmente a través del programa con la Universidad de California. Dentro del mismo programa, 9 estudiantes de la UCM (5 de pregrado y 4 de postgrado) realizaron una estancia anual en alguno de los 9 campus de la Universidad de California ofertados. Continúa el programa con Universidades Reunidas con 195 alumnos matriculados este curso, además se han concedido 26 becas para estancias en universidades del Estado de California en el marco del programa BECAS DEL AMO.

En el marco de las acciones de internacionalización que viene implementando la Fundación-Universidad.es para la Proyección internacional de las universidades españolas, se ha gestionado el Programa Ciencia sin fronteras: Se firmó un acuerdo el día 20 de febrero de 2012 entre el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte español y el Consejo de Desarrollo Científico y Tecnológico (CNPq) brasileño, por el que se seleccionaron en la tercera convocatoria 33 estudiantes brasileños con un perfil de excelencia académica, que fueron admitidos en los grados ofertados por la UCM de las Facultades de Ciencias.

Como complemento a la formación académica a dichos estudiantes, se puso en marcha un Plan de prácticas que preferentemente se realizan en los meses de junio, julio y agosto. En el curso 2014-15 se ha visto un mayor interés por parte de los estudiantes que han solicitado hacer prácticas tanto en laboratorios de la UCM como en empresas españolas. El número total fue de 23.

En virtud del convenio suscrito con la Universidad de Puerto Rico recibimos a 51 estudiantes durante el segundo semestre de los 11 recintos que tiene dicha institución.

Con respecto al Programa con la Republica de Ecuador, en 2014 se pone en marcha un acuerdo de colaboración con el Ministerio de Educación de la Republica de Ecuador y el Ministerio de Educación Español, para impartir un Master Internacional en Formación Especializada del Profesorado, por parte de cuatro universidades españolas, la Universidad Autónoma de Madrid, la UNED, la Universidad de Barcelona y la Universidad Complutense de Madrid, firmándose un convenio para la puesta en marcha de este Master.

Inicialmente este Master se plantea como Título Propio por ser más fácil su tramitación mientras se aprueba el título oficial.

En el mes de julio del 2014, se realiza un desplazamiento de 13 profesores de la Facultad de Educación de la UCM a las ciudades de Quito y Cuenca (Ecuador) para la impartición de la primera fase del Master.

En el 2015 se realiza una convocatoria para seleccionar a los profesores que se desplazaran a Quito y Cuenca en dos periodos, marzo de 2015, 28 profesores, y julio y agosto de 2015 con 52 profesores.

La participación en este programa por parte de la UCM, ha supuesto un gran interés económico ya que aporta por parte del Ministerio de Ecuador 6000 Euros por cada matrícula de un total de 960 estudiantes.

Asimismo se mantiene un intercambio de lectores por convenio con las siguientes universidades extranjeras: Univ. Otto Friedich de Bamberg (Alemania), Univ. de Wroclaw (Polonia), Univ. de Harvard (EEUU), Universidad Comenius de Bratislava (Eslovaquia) y el DAAD (Alemania); en este curso hemos contado con una lectora de lengua checa, financiada por su Embajada, que ha impartido clases en la Facultad de Filología.

En el marco del Programa **Erasmus+**, la UCM tiene en la actualidad un número de 4.902 acuerdos bilaterales con 678 universidades socias, que han permitido la movilidad de 3.172 estudiantes que han realizado movilizaciones con fines de estudios o de prácticas en empresas.

Se ha promovido y gestionado la movilidad de 227 miembros del personal docente y no docente. Se han realizado además un total de 17 movilizaciones de coordinadores Erasmus a diversas instituciones socias, con el fin de promover nuevos acuerdos, monitorizar los ya existentes, así como las diferentes acciones de movilidad. Con este mismo fin, se ha recibido en la oficina de Relaciones Internacionales la visita de 15 de coordinadores de instituciones europeas.

Erasmus+ Internacional: La Universidad Complutense de Madrid presentó una propuesta de Proyecto en la convocatoria abierta dentro de la Acción K107, que establece flujos de movilidad entre Europa y países asociados fuera del Programa, habiendo resultado seleccionados los siguientes países: Rusia, Israel, Ecuador, Estados Unidos y Australia.

El Ministerio de Educación, Cultura y Deporte ha financiado a 539 estudiantes Erasmus UCM.

El Vicerrectorado ha participado en el programa NILS Science and Sustainability, que ha permitido financiación adicional para estudiantes Erasmus salientes cuyos destinos Erasmus se localizan en Noruega e Islandia.

En el marco de este programa, se han realizado diversas visitas de delegaciones de instituciones ubicadas en los países miembros del proyecto, con el fin de reforzar las relaciones y compartir buenas prácticas de gestión.

Continúa siendo muy notable el incremento de las acciones de movilidad de estudiantes para realizar prácticas en empresas y de profesores con fines docentes.

Actividades realizadas:

Sesiones de bienvenida a los estudiantes Erasmus entrantes, tanto en septiembre como en febrero. Se ha contado en estas sesiones con la colaboración de responsables de Biblioteca, Cursos de Verano y la Asociación de estudiantes ESN, que promueve los programas Tutor, Tandem y Erasmus Social.

Reuniones con responsables del programa en los centros, de información sobre el nuevo programa y de seguimiento de las actividades.

Asistencia a reuniones convocadas por el SEPIE, de seguimiento para la gestión del programa.

Organización de cursos de formación dirigidos a personal de Relaciones Internacionales en los centros para el manejo de la herramienta informática de gestión de la movilidad.

Asistencia a la Conferencia Anual de QS Unisolution sobre las novedades y mejoras en la aplicación de gestión de la movilidad.

La UCM coordina o participa en un 4 **Proyectos Europeos**, que permanecen activos y ha prestado apoyo en la tramitación de 21 nuevas propuestas de proyectos a lo largo del curso 2014-15.

En 2014-15 la **AECID** ha continuado su **Programa de Becas MAEC-AECID de cooperación universitaria y científica para el desarrollo**, que responde tanto a

los intereses de los estudiantes como a los de los profesores que desarrollen proyectos de investigación y/o cooperación en distintos países de las áreas: Iberoamérica, Mediterráneo, África Subsahariana y Asia. En esta segunda convocatoria, que está aún a la espera de resolución, la UCM ha avalado 10 proyectos que incluyen solicitudes de becas para 10 doctorandos y ayudas de movilidad para 4 profesores e investigadores.

Durante el curso 2014/2015 la UCM ha continuado su participación en el **Programa Jean Monnet de la Comisión Europea** para el fomento de las actividades de integración europea. Han iniciado sus actividades dos nuevas acciones cofinanciadas por la Comisión Europea, además de la Cátedra que seguía en vigor. Asimismo, en la convocatoria 2015 se han presentado 10 solicitudes de Acciones Jean Monnet (1 Centro de excelencia, 1 Red, 3 Proyectos, 2 Cátedras y 2 Módulos) que están aún a la espera de resolución.

En el marco del Programa **Erasmus Mundus** de la Comisión Europea, la UCM ha seguido participando como institución socia en 3 Másteres **Erasmus Mundus** de la antigua **Acción 1** del programa. Además la UCM ha presentado de nuevo la solicitud de Master Conjunto EM con el título "The Euro-national parliamentary system: procedures, rules and practices" en la última convocatoria que aún no ha sido resuelta.

Los Doctorados ERASMUS MUNDUS, en uno de los cuales participa la UCM en calidad de socio, han sido integrados por la Comisión Europea en el programa de Investigación Horizonte 2020, por lo que han pasado a ser competencia del Vicerrectorado de Investigación.

En la Acción 2, se han desarrollado las siguientes actividades:

- Continuación con la gestión de los proyectos MUNDUS ACP II y ANGLE (África, Caribe y Pacífico) iniciados en años anteriores, que han incluido el desarrollo de los flujos de movilidad aprobados para el curso académico 2014-2015:

TERCERA cohorte MUNDUS ACP II:

- o ACP – UCM:
 - 8 estudiantes de Máster
 - 1 estudiante de Doctorado
- o UCM – ACP:
 - 3 miembros de personal académico

SEGUNDA cohorte Proyecto ANGLE:

- o ACP – UCM:
 - 8 Estudiantes de Máster
 - 1 miembro de personal de administración
- o UCM – ACP:
 - 1 miembro de personal de administración

A lo largo del curso 2014-15 el Vicerrector de Relaciones Institucionales y Relaciones Internacionales ha asistido a diversas reuniones nacionales e internacionales. Entre estas actividades podemos citar:

- *Reunión del Consejo Académico del RCC de Harvard en Madrid el 18 de diciembre de 2014 y en la sede del RCC en EE. UU. el 15 de Junio de 2015.*
- *Asistencia Escuela Complutense Latinoamericana en la Universidad Nacional San Marcos del Lima- Perú- y en la Universidad Tres de Febrero, Buenos Aires (Argentina) desde el 27 Octubre al 7 de Noviembre 2014.*

- *Asistencia al II Workshop Cooperación Universitaria en la Universidad de Alcalá (24-9-2015)*
- *Acto de Clausura de la Semana Nacional de la Biotecnología (13-10-14)*
- *Asistencia a la Inauguración del Seminario Hispano- Brasileño (15-10-14)*
- *Asistencia al I Seminario Internacional de la Cátedra Extraordinaria de Historia Militar de la Universidad Complutense de Madrid, Frontera y Fortificación” (23-10-14)*
- *Asistencia a la Celebración del 50 aniversario de la Universidad de California (6-11-14)*
- *Firma Protocolaria Convenio UCM-YACHAY- en la Embajada de Ecuador (7-11-14)*
- *Asistencia Escuela Latinoamericana Complutense en La Universidad de la Plata, (Argentina) del 23 de Febrero al 6 de Marzo de 2015*
- *Asistencia al CICUE en la Universidad Miguel Hernández (Alicante) del 13-15- Noviembre 2014*
- *Firma Protocolaria Facultad de Químicas convenio UCM- PLASTICS EUROPE (18-11-14)*
- *Asistencia a la I Jornada de Cooperación Sanitaria (en memoria Norman Bethune). Facultad de Medicina (18-11-14)*
- *Firma Protocolaria del Acuerdo de Colaboración entre la UCM y la Fundación Santa Maria la Real. (27-11-14)*
- *Firma Protocolaria entre la UCM-Fundación Randstad. (28-11-14)*
- *Asistencia a la Clausura del Día Internacional del Voluntariado. Facultad de Psicología. (5-12-14)*
- *Firma Protocolaria CIVES-MUNDI-UCM (21-1-15)*
- *Firma Protocolaria EGEDA-UCM en La Facultad de CC de la Información- UCM- (16-2-15)*
- *Firma Protocolaria CUNEF –UCM (18-2-15)*
- *Entrega de la Credencial al Catedrático Hispano Británico 2014-15 (2 de Marzo 2015), Prof. Pervez Ghauri*
- *Asistencia a la Inauguración del XXII Congreso Spanish Association for American Studies -SAAS-, “American Communities in a Global World: Challenges for the New Millennium” celebrado en el Paraninfo de la Facultad de Filología- (25-3-15)*
- *Asistencia a la Inauguración del Foro-Hispano Chino en el Hotel Westing Palace. (21-4-15)*
- *Asistencia a la Inauguración de las Jornadas Hispano Mexicanas de Biblioteconomía, en la Facultad de Biblioteconomía y Documentación de la UCM (28-4-15)*
- *Firma Protocolaria del Convenio entre la UCM y el Ministerio de Defensa UME (Unidad militar emergencia) (4-5-15)*
- *Asistencia a la Mesa Redonda sobre el Día de Europa, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UCM (7-5-15)*
- *Asistencia a la Mesa Redonda sobre la Península de Coreana” (22-5-15)*
- *Acto de firma del Convenio entre la UCM y Valeo iluminación España, SAU, para la creación de la Catedra Extraordinaria “Luz y Automoción: Sistemas Ópticos Avanzados Aplicados a Vehículos” (2-6-15)*
- *Asistencia al XVIII Foro Hispano-Británico 2015- en la Facultad de Derecho de la UCM (3-6-15)*
- *Asistencia al Acto de entrega de Diplomas del X Master Interuniversitario de Diplomacia y Relaciones Internacionales en el Aula Magna de la Escuela Diplomática. (8-6-15)*
- *Asistencia a la Ceremonia de Entrega de los Premios UNICEF- Comité Español 2015 (23-6-15)*
- *Asistencia al Acto Institucional de Clausura del Homenaje Universal al Idioma Español.(29-6-15)*

Visitas de personalidades y delegaciones extranjeras

Han visitado nuestra Universidad diversas personalidades y delegaciones extranjeras de distintas Instituciones y Universidades, entre las que se pueden destacar las siguientes:

- *Visita del Rector de la Universidad CES de Colombia (15-9-2014)*
- *Visita de la Rectora de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras -Profa., Julieta Castellanos (1-10-2014)*
- *Visita del Embajador de la República Popular Democrática de Corea (2-10-14)*
- *Visita Delegación Universidad de Investigación de Tecnología Experimental- YACHAY-ECUADOR (6-10-2014)*
- *Visita Delegación de la Comisión de Innovación, Ciencia e Investigación del Parlamento Regional de Renania del Norte- Westfalia- Alemania- (9-10-14)*
- *Visita del Embajador de Ucrania (9-10-14)*
- *Visita Rector Universidad Nacional Tres de Febrero- UNTREF- Argentina (14-10-14)*
- *Visita del Primer Secretario de la Embajada de la República de Guinea con el Rector de la "Université pour le Développement Communautaire de Guinée" (UDECOR). (16-10-14)*
- *Visita Agregado Cultural Embajada Arabia Saudi (21-10-14).*
- *Visita de la Embajadora de la República Checa. (6-11-14)*
- *Visita Delegación Universidad de Puerto Rico (12-11-14)*
- *Visita Rectora y Delegación de la Universidad de Caridi- Estado de Fortaleza- Brasil (21-11-14)*
- *Visita del Embajador de Armenia (24-11-14)*
- *Visita Director del Instituto de Ciencias de las Religiones y del Director del KAICID (King Abdullah Bin Abdulaziz International Centre for Interreligious and Intercultural Dialogue) (3-12-14)*
- *Visita Rector Instituto Universitario de Lisboa y el Ex-embajador de Paraguay en Portugal (19-1-15)*
- *Visita a la UCM de una Delegación de Profesores Panameños a través del Ministerio de Educación de Panamá. (23-1-15)*
- *Visita del Presidente del Consejo Nacional de Universidades de Nicaragua- junto con la Embajadora de Nicaragua en España. (26-1-15)*
- *Visita Rector de la Universidad Bulent Ecevit de Turkia- (29-1-15)*
- *Visita de Delegación de la National Taiwan Normal University, junto con el Decano de Filología y la Directora del CSIM, así como la Profesora Consuelo Marco (2-2-15)*
- *Visita del Embajador de Paraguay en España- (5-2-15)*
- *Visita del Rector de la Universidad Autónoma Metropolitana de México. (12-3-15)*
- *Visita de la Delegación del Deutscher Akademischer Austausch Dienst German Academic Exchange Service- DAAD- Rectores y Vicepresidentes de Universidades Alemanas (18-3-15)*
- *Visita al Embajador de la República Popular Democrática de Corea (24-4-15)*
- *Visita del Embajador de Colombia a la UCM (27-4-15)*
- *Visita Vicerrector de la Universidad de Wisconsin EEUU- Facultad de Geografía e Historia (8-6-15)*
- *Visita del Rector de la Pontificia Universidad Católica del Perú- junto con la Directora del ICEI-(6-7-15)*

OTRAS ACTIVIDADES

FUNDACIÓN HISPANO BRITÁNICA

La cooperación con Gran Bretaña a través de la Fundación Hispano Británica, se beneficia de un convenio con el British Council, para la concesión de becas de doctorado a nuestros estudiantes en las Universidades de Oxford y Cambridge, así como de la Cátedra Hispano

Británica, para la impartición de cursos de doctorado en la UCM por prestigiosos profesores universitarios británicos, principalmente de las Universidades de Oxford y Cambridge.

Durante el curso 2014-2015 ha sido desempeñada por el Profesor Pervez Ghauri, del Department of Management, del King's College of London (United Kingdom), con la impartición de conferencias en la Facultad de Comercio y Turismo, a lo largo del curso.

CÁTEDRA GAOS

Al amparo del acuerdo de la UCM con la Universidad Nacional Autónoma de México, y el Banco Santander, han continuado las actividades de la Cátedra José Gaos, durante este curso 14-15, las actividades programadas se han realizado en la UCM en las distintas áreas, Facultad de Derecho, los días 5,6 y 7 de Noviembre, Facultad de Geografía e Historia, 5 y 6 de noviembre, Facultad de Filosofía, 27, 28 y 29 de Octubre, Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, los días 19 y 20 de Noviembre y con participación de profesores de la UCM y de la UNAM.

Para el próximo curso 15-16, las actividades de la Cátedra, se realizarán en la UNAM en el Otoño próximo, con la participación de las mismas Áreas.

COLEGIO ALTOS ESTUDIOS EUROPEOS MIGUEL SERVET

En cooperación con la Universidad Paris 1 Panthéon-Sorbonne, han seguido las actividades del Colegio de Altos Estudios Europeos «Miguel Servet», contando con la aportación económica de este vicerrectorado, se está estudiando la viabilidad de continuar con el Colegio realizando distintas actividades.

COMISION INTERNACIONAL DE COOPERACION UNIVERSIDADES ESPAÑOLAS (CICUE)

La UCM ha realizado también diferentes actividades con la Comisión Internacional de Cooperación de Universidades Españolas (CICUE) de la que forman parte tanto las Universidades públicas como privadas, con el fin de aunar esfuerzos para la coordinación y el desarrollo de las actividades de internacionalización, manteniendo una presencia activa y conjunta ante las instituciones de la Comunidad, impulsando un polo de desarrollo mediante la integración regional, desarrollando actividades dirigidas a favorecer la formación e integración internacional.

Durante el curso 2014-2015 han tenido lugar dos reuniones del Plenario de este Comité, con participación del Vicerrector y Jefes de Servicio de Relaciones Institucionales e Internacionales:

La celebrada en la Universidad Miguel Hernández de Elche (Alicante) durante los días 13-15 de noviembre de 2014.

La celebrada en la Universidad de Oviedo durante los días 13-14 de Mayo de 2015.

REAL COLEGIO COMPLUTENSE

Durante el curso académico 2014-2015 el Real Colegio Complutense en Harvard (RCC) desarrolló el segundo curso de ejecución de la estrategia integral del Centro, dándose apertura oficial a su XXV aniversario. El curso académico se caracterizó por la continuación del fortalecimiento institucional y presupuestario.

Parte medular del fortalecimiento mencionado ha sido la participación novedosa del RCC en la programación oficial de la Winter Session de la Graduate School of Arts and Sciences, ofreciendo 10 cursos en 2015. Dicha oferta se une al curso impartido en el Grado de Harvard por el Director de RCC, José Manuel Martínez Sierra, en su condición de Faculty de Harvard y Jean Monnet ad Personam Professor in European Union Law and Governmet.

El número de *Fellows y Associates* residentes en estancias de larga duración superó el medio centenar, estado su presencia distribuida en todas las Facultades principales de la Universidad de Harvard. El número de actividades organizadas por el RCC superó el centenar, participando en ellas más de un millar de profesores, investigadores y estudiantes.

Dentro de las actividades destacaron los eventos realizados por los Study Groups vinculados al RCC, entre ellos los siguientes:

- *The Future of the European Union: New Institutions with Old Politics?* (14/10/2015). Josep Borrell, ex presidente del Parlamento Europeo y Profesor Jean Monnet en la UCM.
- *Workshop on Urban Research* (17/10/2014). Jose L. Ayala, UCM; Jesús Leal, UCM; Juan Pavón, UCM; Iñaki Ábalos, Harvard Graduate School of Design; Edgar Blanco, MIT; Colin Maclay, Harvard Business School; Diane E. Davis, Harvard Graduate School of Design; John Fernandez, MIT; Mitchell Weiss, Harvard Business School; Na Li, Harvard School of Engineering and Applied Sciences; Ali Malkawi, Harvard Graduate School of Design; Quinton Mayne, Harvard Kennedy School; José Gómez-Ibáñez, Harvard Graduate School of Design, Harvard Kennedy School y miembro del Consejo Académico del RCC.
- *The Decline of the Left in Europe* (17/10/2015). Profesor Josep Borrell, expresidente del Parlamento Europeo y Profesor Jean Monnet en la UCM.
- *Educational Policies and Government in the EU: What can we learn from the US Approach?* (27/10/2015). Paul Reville, Profesor de la Harvard Graduate School of Education, Rocío Albert, profesora de la UCM y Directora General de Universidades e Investigación de la Comunidad de Madrid, José M. Martínez, Jean Monnet Professor in European Union Law and Government y Director del RCC.
- *Lawyers for Power or Powerful Lawyers? The Role and functioning the European Commission's Legal Service Today* (27/11/2015). Margarida Afonso, miembro del Servicio Jurídico de la Comisión Europea y Fellow del Weatherhead Center for International Affairs, Harvard University.
- *European Monetary Union Governance and the European crisis* (9/04/2015). Joaquin Almunia, antiguo Vicepresidente y Comisario de competitividad y de asuntos económicos de la Unión Europea, Paul Tucker, Senior Fellow del Mossavar-Rahmani Center for Business and Government en la Harvard Kennedy School y antiguo Deputy Governor del Banco de Inglaterra.
- *The Federal Constitutional Court of Germany - Where Does It Stand in the Multi-layer Jurisdictional System in Europe?* (14/04/2015). Doris König, Magistrada del Tribunal Constitucional Federal de Alemania.
- *Moving Towards Economic Recovery in the EU.* (20/04/2015). Valdis Dombrovskis, European Commission Vice-President for the Euro and Social Dialogue, presidido por Christian Ketels, Faculty Member, Harvard Business School y Presidente del TCI.
- *The EU Competition Policy and the European Single Market: a review 50 years after* (29/04/2015). Joaquin Almunia, Ex-Vicepresidente, Ex-Comisionado de Competitividad y Ex-Comisionado de Asuntos económicos de la Unión Europea, Luis M. Viceira, George E. Bates Professor de la Harvard Business School y miembro del Consejo Asesor del RCC.
- *Senses and Spaces. II International Conference in Transatlantic Studies* (1/05/2015). Fernando Galván, President Universidad de Alcalá de Henares, Julio Ortega, Professor of Hispanic Studies, Brown University, Isabel Durán, Professor of American Literature, UCM, Daniel Aguirre, Assistant Professor of Romance Languages and Literatures, Harvard University.
- *Seminar on Internationalization and Innovation in Higher Education* (29/05/2015). José M. Martínez, Director del RCC; Margot Gill, Dean of the Graduate School of Arts and Sciences y Presidenta del Committee on General Scholarships- Harvard University, Sferza Serenella, Co-directora of the MIT International Science and Technology Initiative; Singh Ajay, Associate Dean for Global and Continuing Education - Harvard Medical School;

Victoria Winston, Executive Director of the Global Initiative at Harvard Business School.

Junto con los anteriores destacaron las actividades organizadas por el RCC en colaboración con otras instituciones de Harvard y el Greater Boston Area:

- *Breakfast with Josep Borrell* (17/10/2015). Josep Borrell, ex presidente del Parlamento Europeo y Profesor Jean Monnet en la UCM. En colaboración con el European Club de la Harvard Kennedy School.
- *The Neglected Majority: Using Invertebrates to Study Evolution, Phylogeny and Biogeography* (14/01/2015) Prof. Gonzalo Giribet, Alaxander Agassiz Professor of Zoology en el Museum of Comparative Zoology y miembro del Consejo Académico del RCC, Harvard University. En colaboración con ECUSA.
- *2015 European Conference at Harvard* (27-28/02/2015). En colaboración con el European Club de la Harvard Kennedy School y con el European Club de la Harvard Business School y el European Affairs Society de la Fletcher School.
- *Third Annual IECO-RCC International Colloquium. "Developing Trust and Ethically Healthy Organizations through Humanistic Management"* (27/03/2015). William English, Edmond J. Safra Center for Ethics, Harvard University; Donna Hicks, Weatherhead Center for International Affairs, Harvard University; Nien-he Hsieh, Harvard Business School, Harvard University. En colaboración con Institute for Ethics in Communication and in Organizations.
- *Galdós: From his correspondence* (15/04/2015), Profesor Alan Smith, Departamento de Romance Languages, Boston University. En colaboración con ACE.
- *¿Una constitución para la gente?* (20/04/2015). Pedro González Trevijano, miembro del Tribunal Constitucional Español. En colaboración con el Departamento de Gobierno de Harvard University.
- *El Impacto Económico del Español* (24/04/2015), Organizado por el Profesor José A. Gurpegui, Instituto Franklin y por Francisco Moreno, Director Ejecutivo del Observatorio del Instituto Cervantes en Facultad de Artes y Ciencias de Harvard University. En colaboración con IFEMA.
- *Workshop on Nanomaterials* (1/05/2015). Professor Manzano UCM; Professor León, UCM; Professor Pérez-Trujillo, UCM; Professor del Álamo, MIT; Professor Kim, Harvard; Professor Palacio, MIT; Professor Jarillo, MIT; Professor Loncar, Harvard; Professor Farokhzad, Harvard; Professor Hamad-Schifferli, MIT; Professor Mazur, Harvard; Professor Buonassisi, MIT; Professor Aziz, Harvard; Dr. Zhitomirsky, MIT; Professor Ramanathan, Harvard.
- *Frictions of World Literature: Taste, Value, and Academy in Spanish and Latin American Literatures and Contexts* (8/05/2015). David Damrosch, Harvard; Mariano Siskind, Harvard; Daniel Aguirre-Oteiza, Harvard; Luís Fernández, Harvard University; Héctor Hoyos, Stanford University; Graciela Montaldo, Columbia University. En colaboración con los Departamentos de Comparative Literature y Romance Languages and Literatures de Harvard University.

En el curso académico 2014/15 se ha profundizado también en la nueva relación del RCC con las universidades españolas, orientada exclusivamente al desarrollo de proyectos prioritarios y de calidad. En este contexto, se acordó la adopción de un convenio de nueva generación con la Universidad de Sevilla que se incorpora, junto a la UPM, la URJC y la UAH, como universidad miembro del RCC. Con carácter novedoso se ha iniciado el apoyo a proyectos de innovación, transferencia del conocimiento y representación de proyectos relacionados con instituciones vinculadas al RCC. En este sentido, destacan las participaciones en NAFSA, CES o el Board of Higher Education.

Junto a todo lo anterior, se mantuvieron y redefinieron las actividades tradicionales: programas de becas al estudio y a estancias de investigación, así como la realización de seminarios e intercambio de lectores. Con relación a las becas cabe destacar que por segundo curso

académico consecutivo, se ha conseguido aumentar el número de becarios y su financiación, en concreto la financiación ha aumentado un 25%, acumulándose un aumento del 66% en los últimos dos años.

REDES Y ASOCIACIONES

La Universidad Complutense sigue siendo miembro de las Asociaciones y Redes Internacionales que se detallan a continuación:

- AUIP (Asociación Universitaria Iberoamericana de Posgrado)
- EUA (European University Association)
- UNICA
- EUROPÆUM
- UTRECH NETWORK
- ISEP
- TETHYS